

熊本で 木造応急仮設住宅の 整備が加速

より快適で安心な住まいづくりに
地元工務店が貢献



阿蘇市北塚仮設団地(農村公園あびか)

熊本地震の被災地で木造応急仮設住宅の整備が急ピッチで進んでいます。なかでも地元工務店で構成するKKN(熊本工務店ネットワーク)の活躍が目覚しい。「仮設住宅でも新築住宅でも個人が住む家に変わりはない」という考え方のもと、一切妥協を許さない仮設住宅づくりを進めている。より快適で安心して住める住まいを提供することで、被災者の生活再建に貢献していきたいと考えた。

木造の仮設住宅を 求める声に対応

2016年4月に発生した熊本地震は大きな建物被害をもたらした。その被災地で応急仮設住宅の整備が急ピッチで進んでいる。熊本県と熊本市が発注した災害復興住宅は約3900戸。激震地であった益城町を中心に16市町村で建設が進行して

意味で生活再建のスタートを切つてもらいたい」と話す。

熊本型応急仮設住宅の仕様に 工務店のノウハウを付加

熊本県と内閣府は、頻発する余震や熊本の気候などを考慮して協議の上、特例として熊本型の木造応急仮設住宅を建てる 것을決定した。

従来の応急仮設住宅には、工期の短縮を図るため、主に木杭や鉄骨杭を用いた基礎が採用されているが、熊本型の木造応急仮設住宅では鉄筋コンクリートのベタ基礎を採用することで、耐震性の向上を図った。また、長さ80cmの軒先を確保することで、日射遮蔽機能を高めた。さらに、

デコスドライ工法の施工風景。通気機能を持つ内装クロスを用いることで、デコスマイパーの調湿機能を活かした

構造材として熊本県産材を使用したほか、内装床材にも熊本県産無垢杉板を使用。熊本県産のい草を使用した畠も採用了。さらに外壁にも熊本県産スギを板張りにして用いた。こうした熊本型の木造応急仮設住宅の標準仕様に、KKNでは独自の工夫を加えた。快適性に大きな影響を与える断熱性能の向上には特に配慮した。

屋根・壁の断熱材には、(株)デコスが展開する木質纖維系セルロースファイバー断熱材「デコスマイパー」を採用。また、通気機能を持つ内装クロスを用いることで、デコスマイパーの調湿機能も活かした。また、防音性能を高める目的で仮設住宅同士の壁間にデコスマイパーを使用。応急仮設住宅の使用期間は原則2年だが、東日本大震災の実態からみて、この仮設住宅では5~10年の使用を想定している。

さらに、壁と屋根には通気層を設置することで、耐久性の向上を図った。通気層側には遮熱透湿防水シートを使用し夏期の日射を遮蔽。夏も冬も過ごしやすい住空間の創出に寄与する。

そのほか、基礎断熱には押し出し法ポリスチレンフォーム断熱材を採用。開口部材にはアルミ樹脂複合サッシャーを使用した。

いる。

当初、県と市は災害協定を結ぶ(二社)プレハブ建築協会と(一社)熊本県優良住宅協会の2団体に災害復興住宅の建設を依頼する方針だったが、災害規模が広範に及んだことや、自治体からの木造仮設住宅建設の希望が多かったことなどから、全日本建築士連合会・木と住まい研究会にも協力を要請。結果として4団

体が応急仮設住宅の建設に当たつている。

中でも全木協の会員団体であるKKN(一社)熊本工務店ネットワーク久原英司会長、(株)エバーフィールド代表取締役社長の取り組みが注目を集めている。従来の標準的な木造災害復興住宅の仕様に、これまで工務店が培ってきた家づくりのノウハウを付加する形で、より快適で安心して住める住環境づくり



阿蘇市黒川仮設団地(市営病院跡地)

に挑戦しており、約200棟、約560戸の木造応急仮設住宅の建設を進めている。

久原会長は「仮設住宅の建設に当たり『どうせ仮設住宅だから』という考え方を捨てた。仮設住宅でも新築住宅でも個人が住む家に変わりはない。これまで培ってきたノウハウを最大限活用し最高の仕事をするよう心がけている。被災者には、より快適で安心して住める家で本当の



仮設住宅建設地に入るデコスドライ工法の専用施工車

くまもとの力

株式会社デコス
〒103-0021 東京都中央区日本橋本石町3-3-8 日本橋優和ビル8F
TEL:03-3516-8056 http://www.decos.co.jp/